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 « Mon bouledogue se gratte sans cesse. 
Il a la peau très rouge avec des croûtes 
et perd ses poils par endroits » 

La dermatite atopique (DA) est une affection cutanée cou-
rante chez le chien, certaines races étant plus prédispo-
sées comme le bouledogue, le berger allemand, le cocker, 
le Jack Russell. Ses principaux symptômes sont : inflam-
mation, démangeaisons, sécheresse de la peau (croûtes, 
squames), dépilation sur les zones fréquemment grattées. 
Les parties du corps les plus touchées sont les suivantes  : 
oreilles, pattes, ventre, plis. La DA peut aussi causer des 
infections cutanées. Elle est due à une réponse inadaptée 
du système immunitaire associée à une anomalie de la 
barrière cutanée qui ne joue plus son rôle de défense, ce 
qui favorise la pénétration dans le derme de substances 
irritantes, bactéries ou allergènes (pollens, acariens…). 

À CONSEILLER : un shampoing à appliquer chaque jour et une 
lotion antidémangeaisons (Atop 7, Calmocanil, Dermacare, 
Purispray, Calmocanil…), un topique antimicrobien en sham-
pooing, mousse ou spray (Clemispray, Douxo Pyo…), un topique 
hydratant et régénérant contre la sécheresse cutanée. 
Si le traitement ne suffit pas, consulter le vétérinaire. Des cor-
ticoïdes, un produit à injecter mensuellement ou encore des 
comprimés d’oclacitinib pourront être prescrits pour soulager 
l’animal, maîtriser les crises et le prurit.

LE CONSEIL EN PLUS : réduire l’exposition de l’animal aux aller-
gènes environnementaux en nettoyant et traitant régulièrement 
ses lieux de couchage.

LES BONNES RÉPONSES  
FACE AUX DERMATOSES  
DU CHIEN ET DU CHAT 
Très fréquentes, les affections cutanées chez les animaux 
domestiques ne doivent pas être prises à la légère. 
Elles peuvent altérer le bien-être de l’animal ou rapidement 
s’aggraver. D’où l’importance de savoir les identifier pour 
apporter les premiers conseils.
Par Clémence Clerc avec la collaboration de Philippe Obadia,  
vétérinaire et directeur de la rédaction de Vetofficine.

 « Mon chat se lèche tout le temps, 
surtout l’intérieur des cuisses et 
près de la queue » 

Cela peut être le signe d’une dermatose par al-
lergie aux piqûres de puces (DAPP), plus préci-
sément à leur salive. La DAPP est la dermatose la 
plus fréquente en France chez le chat et le chien. 
Elle se produit essentiellement au printemps et 
pendant l’été et se traduit par un prurit constant 
et très intense, qui touche le plus souvent la moi-
tié postérieure du corps – dos, cuisses, ventre et 
base de la queue –. En écartant les poils, on peut 
repérer les puces adultes ou leurs excréments 
sous forme de petits grains noirs. 

À CONSEILLER  : un shampooing (Atop 7, Calmocanil, 
Dermacare…) à associer à un spray (Prurispray, 
Calmocanil…) et à des comprimés (Calmocanil 
Tabs…) pour calmer le prurit ; des comprimés (Capstar, 
AdTAb…) et une lotion à base de fipronil, donnés en-
semble pour éliminer les puces sur l’animal ; un spray 
insecticide habitat pour traiter l’infestation dans l’envi-
ronnement, sans oublier de passer l’aspirateur.

LE CONSEIL EN PLUS  : appliquer la lotion antipuces et 
attendre quelques heures avant de faire le shampooing 
antidémangeaisons (tous les deux jours).
Orienter vers le vétérinaire en cas de persistance des 
symptômes. Des corticoïdes ou autres traitements 
pourront être prescrits.

CAS DE COMPTOIREN PRATIQUE
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Près de 80 % des chiens et chats  
qui présentent une dermatose  
par allergie aux piqûres de puces  
ont également une dermatite 
atopique. 
Sources : VetDerm, Okivét

 « J’ai repéré des petites plaques rondes et dépilées 
sur les oreilles, le nez et le menton de mon chat  » 

Un chat qui perd ses poils sur une surface très localisée, ronde, sans prurit 
associé, peut faire penser à la teigne, une dermatose provoquée par des cham-
pignons comme Microsporum ou Trichophyton. Aussi, il est important de 
débuter le traitement au plus tôt, car le risque de contagion à l’humain existe.

À CONSEILLER : un antimycosique local à base d’énilconazole (Imaveral), solution 
cutanée à diluer, 4 fois de suite à intervalle de 3 à 4 jours, à utiliser sous forme de 
lavage ou par aspersion à l’aide d’un pulvérisateur (appliquer le premier traitement 
sur tout le corps) ; un antiseptique iodé ou de la chlorexidine en complément sur les 
plaques. Le vétérinaire pourra éventuellement préconiser un antifongique par voie 
orale en complément du traitement local.

LE CONSEIL EN PLUS : traiter tous les animaux vivants ensemble ; éliminer les spores 
dans l’environnement (lavage à 90°C, Clinafarm solution et générateur de fumée à 
base d’énilconazole…).

 « Mon chien a le bord des oreilles, 
les coudes et les genoux qui le 
démangent très fortement  » 

La gale – une affection parasitaire causée par 
un petit acarien, Sarcoptes scabiei, qui se dé-
veloppe dans l’épaisseur de la peau – peut être 
responsable de ces symptômes sur ces zones 
du corps. Une perte de poils, des rougeurs, 
des boutons et des croûtes peuvent aussi être 
observés. Les animaux mal entretenus (sur-
tout les chiens errants) ou sauvages (renards, 
sangliers) peuvent transmettre ces parasites. 
Très contagieuse, la gale est transmissible 
à l’humain. Elle doit donc être traitée rapi-
dement pour éviter plaies et complications 
comme les infections bactériennes.

À CONSEILLER : un shampoing hebdomadaire 
(Douxo Seb, Seboderm, Dermakan, Douxo S3 Pyo, 
Pyoderm...) complété par un antiseptique à appliquer 
entre les shampoings ; des comprimés à mâcher pour 
combattre tiques, puces et gale (Frontpro…). 
Les traitements à base d’avermectines (spot-on 
Advocate, Stronghold…) ou encore de lotilaner (com-
primés à croquer Credelio) seront plus efficaces, mais 
ils sont délivrables uniquement sur ordonnance.

LE CONSEIL EN PLUS : désinfecter tapis, vêtements et 
meubles ; traiter tous les animaux du foyer, éviter les 
contacts avec d’autres animaux.

 « Faut-il s’inquiéter si mon chien se lèche de 
manière excessive ? » 

La dermatite de léchage est une affection cutanée comportemen-
tale qui se manifeste chez le chien par un léchage excessif de la 
peau, le plus souvent les membres, mais aussi le sexe ou l’anus. 
Ce symptôme s’accompagne souvent d’une irritation cutanée. 
Cette dermatose est souvent causée par des troubles anxieux 
ou de l’ennui. Elle mérite de l’attention, car elle peut s’aggraver 
avec le temps et être à l’origine d’infections si elle n’est pas trai-
tée (pyodermite, causée le plus souvent par un staphylocoque).

À CONSEILLER : un antiseptique pour traiter la dermatose et limiter le 
développement des lésions (shampoing Dermakan à base de chlorhexi-
dine…), un traitement antistress par voie orale (Sedaphytol comprimés...). 
Le vétérinaire pourra prescrire un produit ciblant les états anxieux ou 
dépressifs.

LE CONSEIL EN PLUS : proposer à l’animal des activités stimulantes pour 
éviter l’ennui, lui consacrer du temps et de l’attention.

10 à 15 %
des chiens  

sont atopiques.


